

Reseña de libro GLOSARIO DE LA EDUCACIÓN TECNOLÓGICA

Marpegán, C. (2021), *Glosario de la Educación Tecnológica*, Bariloche: Ediciones Patagonia Escrita. Versión digital: <https://www.carlosmarpegan.com/>

“Las palabras dicen cosas, las palabras tienen sentido, las palabras en contextos diversos tienen diversos significados. A nuestra Educación Tecnológica le falta hacer un recorrido por las palabras que las saquen del lenguaje de la calle, pibe. Le hace falta un libro, un material que permita a los docentes tener una herramienta para salir del lenguaje vulgar, cotidiano y concreto para pasar a un lenguaje académico”. (pág 16)

Carlos Marpegán es, básicamente, un estudioso, un curioso y un ansioso que, por esas grandes energías del destino, lo tenemos en la Educación Tecnológica. Es uno de esos “Sabi-hondos” que uno encuentra muy de vez en cuando en la vida. Es de esos sabios de lo profundo y que, desde aquel punto perdido en la Patagonia Argentina - Lago Puelo - piensa, lee mucho, estudia mucho, escucha mucho, se deja moldear mucho y produce para otros, para todo aquel/ella/elle que quiera y pueda escuchar. Todo un Sabio.

Según la Real Academia Española, un Glosario es un catálogo de palabras, definidas o comentadas, de una misma disciplina o de un mismo campo de estudio.

Como se expresa más arriba, Marpegán quiere que las palabras dichas en el cotidiano pasen a ser conceptos dentro del campo de la Educación Tecnológica, entonces su objetivo es contribuir a consolidar un vocabulario específico, enriquecer significados, aportar a la construcción colectiva y al debate promotor como herramientas valiosas de la práctica docente, desde las palabras.

El libro se sostiene en las palabras, pero, además, tiene una extensa introducción, que a decir de Carlos “bien vale la pena leer” en el que se lo contextualiza, es decir se desarrolla la importancia didáctica, el marco teórico y su forma de uso.

En todo el texto se habla de la ‘esencia’ misma de la Técnica, con una perspectiva ontológico-semiótica, articulada con una visión socio-técnica-política para caracterizar a la tecnología y su enseñanza.

El desafío de la educación sigue siendo el lenguaje, porque es el territorio de los significados y los significados son el ámbito de la batalla cultural. Toda disciplina contiene un saber teórico y metodológico basado en un lenguaje y un campo semántico que le son propios. Este libro suma, multiplica.

En estas épocas de definición del campo, las tecnologías emergentes, las antiguas renovadas y repensadas, el Glosario define Algoritmo, Autómata, Automatismo, Cibernética, Inteligencia Artificial (antes que venga el chat GPT), Posthumanismo, Robótica, Robot, Programación.

Como sabemos, la Educación Tecnológica es un espacio curricular que es como el río de Heráclito, que está en permanente movimiento, fluye y, por lo tanto, requiere de un léxico riguroso y permanentemente actualizado como medio eficaz para la comprensión del fenómeno artificial.

El Glosario, busca y, a mi entender encuentra, poner un gran cimiento para lograr especificidad y coherencia en la reflexión sobre la tecnología desde la Educación



TechNE

Tecnológica, por lo que es imprescindible revisar y actualizar nuestro vocabulario (y sus significados) permanentemente; este Glosario nos invita a profundizar este debate renovando nociones y conceptos para entender el vértigo del cambio tecnológico, sus consecuencias y las oportunidades que genera. Se brinda así un marco epistemológico, axiológico y didáctico de gran valor para acompañar y facilitar la labor de directivos, docentes, estudiantes, aficionados y curiosos.

La edición digital (incluida en <https://carlosmarpegan.com/>) es abierta y gratuita, para que ningún docente ni estudiante interesado se prive de ella. Contiene 388 páginas con 530 entradas. Creemos que no hay disponible nada similar, al menos en lengua castellana.

Dice Carlos en el Glosario, “Dos poderes inefables mueven al mundo: la formidable fuerza de las Ideas y la magia prodigiosa del Amor”. Sin dudas, porque siente este gran amor a las ideas, sobre todo a las ideas técnicas. Seguramente, cuando usted lea el Glosario de la Educación Tecnológica, no tendrá más remedio que rendirse a las fuerzas que mueven al mundo.